

Dossier de presse

RMILL 2018

*Rencontres Mondiales du
Logiciel Libre*

du 7 au 12 juillet @ Strasbourg

Éducation numérique :

fabrique de la captivité ou
nouvelle émancipation ?

Entrée libre

Tous publics

Campus central (Université de Strasbourg)

Presqu'île Malraux

Sommaire

| | |
|---|----|
| Les Rencontres Mondiales du Logiciel Libre (RMLL) | 3 |
| Le Libre | 4 |
| Public attendu | 5 |
| Les RMLL 2018 | 5 |
| 200 interventions réparties en 16 fils rouges transversaux | 6 |
| De nouveaux formats pour répondre aux besoins | 6 |
| Lieux | 7 |
| Soirée du Libre – samedi 7 juillet | 7 |
| Repas du Libre – dimanche 8 juillet | 7 |
| Programme | 8 |
| Intervenants 2018 | 10 |
| Organisateurs | 13 |
| Les partenaires | 14 |
| Soutiens | 14 |

contacts presse

Harmonie Vo Viet Anh--Meyer - Présidente

harmonie@hackstub.netlib.re - +33 6 83 42 62 40

Jérémie Wojtowicz - Vice-président

jeremie@hackstub.netlib.re - +33 6 78 25 07 52

Tsanta Razafimanantsoa - Chargée de communication

tsanta@hackstub.netlib.re - +33 7 83 31 43 31

Les Rencontres Mondiales du Logiciel Libre (RMLL)

Les Rencontres Mondiales du Logiciel Libre (RMLL) sont un festival transdisciplinaire autour du libre et de ses usages, organisé chaque année **depuis 2000 dans une ville francophone par des associations locales.**

Une semaine où se rencontrent grands débutants et techniciens confirmés pour partager et développer les outils et cultures numériques libres.

Cette année, et pour la seconde fois depuis leur création, c'est à Strasbourg que se tiendront les RMLL.

Nées du désir de réunir les groupes de libristes jusque là fragmentés et de faire connaître les technologies libres au grand public, les RMLL sont un événement qui plairont autant au simple curieux qu'au «geek» averti. Les experts, concepteurs, développeurs, contributeurs, associations et utilisateurs s'y donnent rendez-vous dans une atmosphère décontractée. Lieu privilégié d'échanges entre utilisateurs et concepteurs de logiciels, elles sont souvent la source de nouveaux projets. Les RMLL sont créatrices de rencontres, de nouvelles synergies, de partage et de savoir.

Le Libre

À l'origine, le Libre est apparu dès les débuts de l'informatique. Les ordinateurs étaient alors des machines très volumineuses et coûteuses ne pouvant être manipulées que par quelques chercheurs.

Les logiciels étaient alors très liés à leur support et n'avaient pas de valeur intrinsèque. Les chercheurs échangeaient des copies des logiciels avec leurs pairs pour les développer collectivement.

Ces chercheurs en informatique se faisaient appeler hackers (bricoleurs/bidouilleurs), à ne pas confondre avec les crackers, visant des cibles spécifiques afin de leur voler des ressources.

Ce n'est qu'à la fin des années 70, lorsque les logiciels ont commencé à avoir une valeur commerciale significative, que l'on a assisté à un processus de verrouillage juridique de l'informatique.

L'évènement le plus marquant de l'époque est probablement la lettre ouverte aux bricoleurs (Open Letter to Hobbyists), écrite par Bill Gates en janvier 1976, leur sommant d'arrêter de les copier et de les modifier, assimilant ces actions à du vol, ce qui à l'heure d'aujourd'hui nous paraîtrait comme tel, mais qui n'était pas encore entré dans les mentalités de l'époque. Car c'est de cette façon qu'avaient toujours été développés les logiciels : en les copiant et les modifiant pour qu'ils puissent être améliorés par d'autres personnes.

Face à ce mouvement, et soucieux de préserver la liberté des logiciels, Richard M. Stallman fonda le projet GNU en 1983, formalisant ainsi la première définition du logiciel libre.

Un logiciel est alors considéré comme libre s'il confère à son utilisateur ces 4 libertés (numérotées de 0 à 3) :

0. la liberté d'exécuter le programme, pour tous les usages ;
1. la liberté d'étudier le fonctionnement du programme et de l'adapter à ses besoins ;
2. la liberté de redistribuer des copies du programme (ce qui implique la possibilité aussi bien de donner que de vendre des copies) ;
3. la liberté d'améliorer le programme et de distribuer ces améliorations au public, pour en faire profiter toute la communauté.

Public attendu

Chaque année les RMLL attirent des milliers de visiteurs venus d'une cinquantaine de pays pour découvrir, partager, programmer et célébrer le logiciel libre. Pour cette édition nous attendons plus de 4000 personnes sur 5 jours pour une moyenne de plus de 700 personnes par jour.

- ▶ public amateur, créatif ou curieux ;
- ▶ professionnels utilisateurs de logiciel ;
- ▶ acteurs institutionnels ;
- ▶ artisans du libre ;
- ▶ promoteurs et explorateurs du logiciel libre.

Afin de permettre aux publics d'identifier simplement quels contenus leurs seront accessibles, une échelle de 3 niveaux de compétences requises a été mise en place : "Débutant", "Initié" et "Expert".

Les éditions précédentes, le week-end des RMLL était habituellement dédié au "grand public". Nous avons choisi pour cette édition de répartir les activités d'initiation sur tous les jours du festival, avec toutefois une proportion plus importante durant le week-end.

Les RMLL 2018

Le thème principal de cette édition, "**Éducation numérique : fabrique de la captivité ou nouvelle émancipation ?**" fera la part belle aux questionnements liés à l'enseignement.

Les politiques publiques déployées avec la mutation numérique seront questionnées au travers du prisme de l'émancipation et de l'indépendance. Comment utilise-t-on l'informatique dans l'éducation aujourd'hui ? La visée de cette édition des RMLL sera de proposer aux professeurs et élèves de prendre les choses en main en s'appropriant les différents outils, techniques et domaines permis par le Libre.

L'édition 2018 des RMLL accordera aussi une importance toute particulière à servir les liens internes et externes aux communautés : y seront ainsi discuté des problématiques de gouvernance, de communication, de recherche et développement, etc.

200 interventions réparties en 16 fils rouges transversaux

La programmation sera répartie en plusieurs fils rouges thématiques (tracks) transdisciplinaires, permettant le regroupement de tous les publics et compétences possibles :

- > Outils pédagogiques
- > Solidarité
- > Épistémologie : critique et étude de la connaissance
- > Éducation numérique
- > Internet décentralisé
- > Publication et médias
- > Boîte à outils
- > Cité numérique
- > Exploitation et vie privée
- > Multimédia
- > Entreprendre
- > Futur©
- > Communauté(s)
- > Contribuer
- > Cartographie
- > Musique et son.

De plus, la **Free Software Foundation Europe** s'est vue confiée un fil rouge à part, où seront abordées des questions majeures au sein des communautés européennes du Libre.

De nouveaux formats pour répondre aux besoins

En plus des habituelles **conférences** et **débats** ou **tables-rondes**, les RMLL 2018 favoriseront les formats plus interactifs comme les **ateliers**. Parmi eux, un **nouveau format hybride**, celui des **salons de discussion**, a été spécifiquement pensé pour permettre l'échange et le travail autour de thématiques ou de communautés prédéfinies. L'habituel **Village du Libre**, regroupera comme chaque année des stands d'**associations**, de **projets**, de **communautés**, etc.

Pour compléter cette programmation, d'autres lieux ou médias permettront de nourrir le débat sous d'autres formes : une **radio** temporaire diffusera les contenus produits par 2 studios au Shadok, laissant place à des émissions thématiques comme à des créations sonores (fiction, musique, habillages, etc.). Cette équipe sera bien entourée par la présence d'un **hackerspace**, toujours au Shadok, permettant de poursuivre des pistes initiées pendant la journée en

s'installant à des tables libres, pourvues de connexion internet et de prises électriques.

Enfin, des **projections, performances** et **expositions** sous licences libres se tiendront en différents lieux pour approfondir et élargir les problématiques libristes, bien au-delà du logiciel.

Lieux

Université de Strasbourg - campus central

- Escarpe
- Atrium
- Platane

Presqu'île Malraux

- Shadok
- Médiathèque Malraux

Soirée du Libre – samedi 7 juillet

Samedi 7 juillet, une soirée de soutien au Logiciel Libre permettra au public strasbourgeois comme aux participants de célébrer ensemble les cultures Libre. Sa programmation sera intégralement constituée d'artistes ayant fait le choix de publier leurs créations sous licences libres. De 21 h à 4 h du matin, elle sera donc aussi une preuve par le fait de l'intérêt et de la qualité potentielle des démarches libristes.

Repas du Libre – dimanche 8 juillet

Le dimanche soir se tiendra, au Foyer des Étudiants Catholiques (FEC), un grand repas convivial pour réunir encore les différentes communautés et utilisateurs. Accessible sur inscription pour la somme de 20 €, il est l'occasion de rencontrer les grandes figures du monde de la culture libre.

Programme :

Samedi 7 juillet

- 10 h - Ouverture @ Escarpe
- 10 h à 18 h - Village du libre @ Presqu'île Malraux
- 10 h à 18 h - Conférences, ateliers, salons @ Platane + Escarpe + Atrium
- 18 h à 19 h 30 - Plénière @ Atrium
- 20 h à 4 h - Soirée @ TBA

Dimanche 8 juillet

- 10 h à 18 h - Village du libre @ Escarpe + Atrium
- 10 h à 18 h - Conférences, ateliers, salons @ Platane + Escarpe + Atrium
- 10 h à 02 h - Hackerspace + performances @ Shadok
- 18 h à 19 h 30 - Plénière @ Atrium
- 20 h 30 - Repas du Libre

Lundi 9 juillet

- 10 h à 18 h - Village du libre @ Escarpe + Atrium
- 10 h à 18 h - Conférences, ateliers, salons @ Platane + Escarpe + Atrium
- 10 h à 02 h - Hackerspace @ Shadok
- 18 h à 19 h 30 - Plénière @ Atrium

Mardi 10 juillet

- 10 h à 18 h - Village du libre @ Escarpe + Atrium
- 10 h à 18 h - Conférences, ateliers, salons @ Platane + Escarpe + Atrium
- 10 h à 2 h - Hackerspace @ Shadok
- 18 h à 19 h 30 - Plénière @ Atrium

Mercredi 11 juillet

- 10 h à 18 h - Village du libre @ Escarpe + Atrium
- 10 h à 18 h - Conférences, ateliers, salons @ Platane + Escarpe + Atrium
- 10 h à 00 h - Hackerspace @ Shadok
- 18 h à 19 h 30 - Plénière @ Atrium
- 20 h à 21 h 30 - Table-ronde "Musique libre" @ Shadok ft. Longevity
- 20 h à 22 h - Bal folk @ Jardin du campus central

Jeudi 12 juillet

- 10 h à 12 h - Débriefing

Intervenants 2018

Pierre-Yves Gosset (France)

Directeur et Délégué général de l'association Framasoft, Pierre Yves Gosset est entre autres à l'origine de l'initiative lancée en 2014 "Dégooglisons internet" et "contributopia", dont l'objectif est de proposer des services alternatifs à ceux des géants du net.



Bibiana Boccolini (Argentine)



Bibiana Boccolini est analyste de systèmes universitaires. Elle collabore avec le projet Mediatix, qui oeuvre pour la diffusion et l'utilisation de logiciels libres dans le domaine de l'éducation. Titulaire d'un Master en Informatique Éducative (Santiago) et forte d'une carrière universitaire riche et internationale, elle enseigne dans les différentes universités de Rosario tout en multipliant ses activités collaboratives de recherche en sciences de l'éducation.

Venkatesh Choppella (Inde)

Venkatesh Choppella est docteur, spécialiste en médecine MTech Computer Science and Engg.. : IIT Madras 1987, Doctorat en informatique : Université de l'Indiana, Bloomington, États-Unis, 2002//Programmation fonctionnelle. Systèmes de type//Génie logiciel// Architectures logicielles. Méthodes formelles et vérification. Sécurité et accessibilité du Web//Éducation et technologie.



Italo Vignoli (Italie)

Membre de la FSFE (Free Software Foundation Europe), directeur de l'Open Source Initiative, il préside et est le membre fondateur de "Document Foundation et de l'Associazione LibrelItalia".

Il dirige entre autre le marketing de LibreOffice. Il a contribué à plusieurs projets de migration vers LibreOffice en Italie. De 2004 à 2010, il a été impliqué dans le projet OOo.



Bradley M. Kuhn (USA)



Président et "Technologue émérite" de la Software Freedom Conservancy, Bradley Kuhn est aussi membre de la Free Software Foundation. Il œuvre depuis 1992 pour le logiciel libre en tant que développeur et juriste.

François Elie (France)

Agrégé de philosophie et informaticien amateur. Président de l'ADULLACT administrateur de l'AFUL et de la FFIL.

Auteur du livre intitulé " **Économie du logiciel libre**" (Eyrolles, 2009).

Il a lancé la formule "**Un logiciel libre est gratuit une fois qu'il a été payé**" pour faire réfléchir au mode de production du logiciel (modèle de rente et modèle de valeur ajoutée).



Bastien Guerry (France)



Bastien Guerry est programmeur libriste indépendant. premier salarié de Wikimedia France en 2010, puis co-fonde Move Commons, jecode.org et les Hackadons. Il participe en 2016 au défi XPrize « Global Learning » dont le but est de combattre l'illétrisme en proposant des applications libres pour apprendre à lire, écrire et compter. Il est aujourd'hui « Entrepreneur d'intérêt général » chez Étalab.

Dr Oommen John (Inde)

Dr Oommen John est actuellement chercheur principal à l'Institut Georges pour la santé mondiale, où il évalue les interventions mobiles en santé pour les maladies chroniques. Il contribue au mouvement du logiciel libre et participe activement à l'engagement avec le gouvernement pour l'adoption des technologies libres dans le domaine de la santé.



Il est professeur invité dans les principaux établissements de formation en soins de santé et dispense une formation aux étudiants en informatique médicale, en informatique pharmaco et utilise ces opportunités pour exposer la jeune génération aux logiciels libres.

Ludovic DuBost (France)



Créateur de XWiki et PDG de XWiki SAS, Ludovic est l'organisateur de la société XWiki SAS depuis 14 ans. XWiki SAS dirige le développement du logiciel XWiki utilisé par des milliers d'organisations, y compris Amazon Inc. et aide les entreprises et les organisations du monde entier à organiser, partager et

collaborer sur le contenu. Des solutions avancées ont été développées pour aider les entreprises à gérer le contenu de support, les procédures de vente et les connaissances ou à construire des Intranets collaboratifs complets.

Abdrahman Elkafil (Maroc)

Vice-président et cofondateur de l'Association Marocaine de Promotion du Logiciel Libre (AMP2L), Fondateur de plusieurs Sociétés de service en logiciel libre (SS2L) au Maroc et en Belgique. Monsieur Elkafil intervient sur le logiciel libre dans de nombreuses universités marocaines et à l'étranger, disposant de 20 ans d'expérience dans l'IT et les ERP.



Organisateurs

Les RMLL 2018 sont organisées par **alsace.netlib.re**, la fédération alsacienne du Libre et du Hack.

Avec **Hackstub**, elle rassemble les associations **Alsace Réseau Neutre**, **Radio Rhino**, **l'AIUS**, **Lilo**, **Seeraiwer** et le **Linux User Group de Strasbourg**.

Les partenaires

¶ La Free Software Foundation Europe (FSFE)



¶ Le Shadok



¶ l'Université de Strasbourg



¶ la Ville et Eurométropole de Strasbourg



¶ Les Éditions Diamond



¶ Les Médiathèques de Strasbourg



l'@ppli



Soutiens

♥ L'APRIL

♥ Framasoft

♥ Open Law

♥ Freie Software Freunde

♥ Stiftung Erneuerbare Freiheit

♥ Code Lutin